

Zeitschrift: as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera

Herausgeber: Archäologie Schweiz

Band: 33 (2010)

Heft: 2-fr: L'hommes et les Alpes Suisses : une histoire de 50000 ans

Artikel: L'homme et les Alpes = L'uomo e le Alpi

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-176947>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'homme et les Alpes

Lieu de passage privilégié, les Alpes ont de tout temps permis le transit de denrées, d'innovations technologiques et de courants d'idées entre Europe moyenne et Bassin méditerranéen. Grâce à des projets de recherches et des prospections, les archéologues commencent à cerner l'histoire de l'occupation humaine de ces régions. Malgré la rigueur des conditions de vie, les premiers chasseurs-cueilleurs, établis à plus de 2000 m d'altitude, y ont trouvé les ressources indispensables à leur survie. Au col du Schnidejoch, un carquois atteste la présence d'un chasseur néolithique et, au 2^e millénaire, les villageois installés le long des axes de communication tirent du cuivre de leur environnement. Dès l'âge du Bronze, les échanges s'intensifient, servant de catalyseurs aux mutations internes des sociétés locales. Un corpus de tombes datées entre l'âge du Fer et l'époque romaine permet de documenter les pratiques funéraires

des populations vivant entre Valais et Engadine. Au début de notre ère, les vallées en lien avec le monde rhénan servent à l'expansion territoriale romaine; là où passent soldats, voyageurs et marchands sont érigés relais, villages et sanctuaires. C'est par ces mêmes voies que se diffusera le christianisme, à partir du 4^e siècle, annonçant la fondation des sièges épiscopaux de Martigny et de Coire. Les nouvelles recherches en archéologie médiévale ont révélé les maisons de ces bergers qui, dès le 14^e siècle, produisaient déjà des fromages à pâte dure, installés dans des cabanes adaptées au climat montagnard – les premiers chalets suisses! Enfin, un regard croisé entre passes préhistoriques, chemins muletiers et infrastructures routières actuelles illustre à l'envi l'opiniâtreté humaine à apprivoiser ce milieu, règne du minéral.

_Carmen Buchiller, Présidente d'Archéologie Suisse

L'uomo e le Alpi

Quale luogo di passaggio privilegiato tra Europa centrale e bacino del Mediterraneo, le Alpi furono in tutte le epoche permeabili al passaggio di merci, innovazioni tecnologiche e correnti ideologiche. Grazie a progetti di ricerca e prospezione, gli archeologi sono oggi in grado di ripercorrere la storia del popolamento di questa particolare regione europea. I primi cacciatori-raccoglitori, stabilitisi oltre i 2000 m di quota, sono in grado, malgrado le difficili condizioni di vita, di trovarvi risorse sufficienti per la loro sopravvivenza. Sul passo dello Schnidejoch, un astuccio per l'arco attesta la presenza di un cacciatore neolitico mentre gli abitanti dei villaggi che nel II millennio a.C. sorgono lungo le vie di comunicazione praticano anche l'estrazione del rame. A partire dall'età del Bronzo ha luogo un'intensificazione degli scambi che innesca un'evoluzione nelle società locali. L'insieme dei rinvenimenti sepolcrali tra età del Ferro e Romanità consente d'altro canto di documentare le prati-

che funerarie delle popolazioni stanziate tra Vallese ed Engadina. All'inizio della nostra era, le vallate legate al mondo renano sono canali privilegiati per l'espansione territoriale romana: là dove passano i soldati, i viaggiatori e i commercianti sono allestiti luoghi di tappa, villaggi e santuari. Su questi stessi assi si diffonderà a partire dal IV secolo il cristianesimo, con la fondazione di sedi episcopali a Martigny e a Coira. Mediante recenti ricerche nell'ambito dell'archeologia medievale sono state individuate le abitazioni dei pastori dediti, a partire dal XIV secolo, alla produzione di formaggi duri, strutture adattate al clima della montagna – i primi chalet svizzeri! Da ultimo, uno sguardo incrociato su valichi utilizzati nella preistoria, mulattiere e infrastrutture stradali odierne illustra l'esasperato desiderio da parte dell'uomo d'impossessarsi di questo territorio, regno del minerale.

_Carmen Buchiller, Presidente di Archeologia Svizzera